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СЕГОДНЯ НА ЗАНЯТИИ:

Тема 6. Склонение имён существительных
во множественном числе. 

Тема 7. Правописание «Н» и «НН» в 
прилагательных, причастиях и отглагольных 
прилагательных

Работа над ошибками

Говори правильно!



ТУча, похожая на туфлю.  
ТУшью измазали туфлю. 

Долго ели торты — не налезли ШОрты. 

Не пошли на КОрты — стали кушать торты.

Говори правильно!



ДоговОр (а не дОговор) ДогоВОР украл ВОР.

КаталОг (а не катАлог) КатаЛОг съела ЛОшадь
АлфавИт (а не алфАвит) Заучив весь алфаВИт,

он имел усталый ВИд. 
ЗвонИт (а не звОнит) Добрый доктор АйболИТ

спрашивает: «Кто звонИТ?» 
ШассИ (а не шАсси) Пилот потратил много СИл,

но всё же выпустил шасСИ. 
ЖалюзИ (а не жАлюзи) На ЗИму жалюЗИ купил.

БаловАть (а не бАловать) БалоВАТь сладкой ВАТой.
 

КоклЮш (а не кОклюш) КЛЮШка в углу отдыхает,
а мальчик коКЛЮШем страдает. 

КремЕнь (а не крЕмень) Меняю креМЕНЬ на реМЕНЬ.
КУхонный (а не кухОнный) Полотенцем кУХОнным вытер УХО.

ПЕтля (а не петлЯ) В ПЕТле трудно ПЕТь. 
СтолЯр (а не стОляр) СтолЯР пришел на ЯРмарку. 
СвЁкла (а не свеклА) СВЁКр весь вымазался СВЁКлой.



ВСПОМНИМ ПРАВИЛО

1-е скл. -а, -я Существительные 
женского, мужского 
и общего рода с 
окончаниями -а, -я.

Весна, земля, 
линия, дядя, 

2-е скл. нулевое Существительные 
мужского рода с 
нулевым 
окончанием.

Дом□, край□, 
мяч□, 
планетарий□.

-о, -е Все 
существительные с 
окончаниями -о, -е.

Окно, поле, 
подозрение – 
средний 
род; подмастерь
е – мужской род.

3-е скл. нулевое Существительные 
женского рода с 
нулевым 
окончанием.

Мать□, дочь□, 
ночь□, степь□.

Тип склонения определяется по начальной форме (ед. число, И.п.)
 



Если существительное не имеет формы единственного 
числа, то оно не относится ни к одному из трёх типов 
склонения!

 

1. Субстантивные прилагательные и причастия
(существительные, образованные путём перехода из одной части речи
 в другую: мороженое, столовая, гостиная, горничная и др.) 
не относятся ни к одному из трёх типов склонения. 
Они продолжают склоняться, как склоняются прилагательные и причастия!

2. Существительные 1-го склонения на -ия (окончание -я): армия, ария, 
симфония, Мария и др. – в Д.п. и П.п. ед. ч. имеют окончание -и, как 
существительные 3-го скл.
Ср.: к армии, об арии, к симфонии, о симфонии, к Марии, о Марии.

На существительные на -ья (окончание -я): Марья, лгунья, келья и др. – это 
правило не распространяется (!). Ср.: к Марье, о Марье.



3. Неизменяемые существительные (пальто,  метро, такси и др.) 
склонения не имеют!  Их число и падеж можно определить в 
словосочетаниях и предложениях по вопросу.
Он сидел [в чём?] в пальто – ед.ч, П.п.; 
Он пришёл [без чего?] без пальто – ед.ч., Р.п..

4. Десять существительных среднего рода на -мя (окончание -я): 
время, бремя, стремя, племя, пламя, знамя, темя, семя, имя, вымя, 
а также существительные путь, дитя относятся
к разносклоняемым  (они имеют окончания разных склонений).

5. Существительное человек имеет разные корни в единственном и 
множественном числе (человек – люди), поэтому имеет разные типы 
склонения в единственном и множественном числе:
человек (ед.ч.) – склоняется как сущ. 2-го скл.;
люди (мн. ч.) – склоняется как сущ. 3-го скл.



 1 склонение 2 склонение 3 склонение
И. Страны, земли Дома, кони, окна, 

поля
Двери, ночи

Р. Стран, земель Домов, коней, окон, 
полей

Дверей, 
ночей

Д. Странам, 
землям

Домам, коням, 
окнам, полям

Дверям, 
ночам

В. Страны, земли Дома, коней, окна, 
поля

Двери, ночи

Т. Странами, 
землями

Домами, конями, 
окнами, полями

Дверями, 
ночами

П. (о) странах, 
землях

(о) домах, конях, 
окнах, полях

(о)дверях, 
ночах 

ПРИМЕЧАНИЕ: В дательном, творительном и предложном падежах 
существительные всех трёх склонений имеют одинаковые окончания.
В именительном падеже преобладают окончания  «и», «ы» и «а(-я)».

Тема 6. Склонение имён существительных
во множественном числе



Образование форм родительного падежа 
множественного числа некоторых существительных, 
где окончание может быть нулевым или  «ов».

1)  парные и составные предметы: (нет) валенок, 
ботинок, чулок, суток (но: носков, рельсов, очков);

2) некоторые национальности (в большинстве случаев 
основа слов оканчивается на  «н» и «р»): (нет) 
англичан, башкир, бурят, грузин, туркмен, мордвин, 
осетин, румын (но: узбеков, киргизов, якутов).



3) некоторые единицы измерения: (пять) ампер, ват, вольт, 
аршин, герц;

4) некоторые овощи и фрукты: (килограмм) яблок, малин, 
оливок (но: абрикосов, апельсинов, бананов, мандаринов, 
помидоров, томатов).

В некоторых случаях окончания множественного числа 
выполняют в словах смыслоразличительную функцию.

Например: зубы дракона — зубья пилы, корни дерева — 
ароматные коренья, листы бумаги — листья дерева, ис 
царапанные колени (колено — «сустав») — сложные колена 
(колено — «приём в танце») — коленья трубы 
(колено — «сочленение у трубы»).



Тема 7. Правописание «Н» и «НН» в прилагательных, 
причастиях и отглагольных прилагательных

Обратите внимание: в отглагольных прилагательных пишется «НН», 
если имеется приставка,  кроме «НЕ»  (например: непокрашенный пол, НО: крашеная дверь) 





Всегда пишутся с 
двумя «НН» 

Невиданный

Неслыханный

нежданный 

Негаданный

Нечаянный

Стеклянный

Оловянный

Деревянный
 

Всегда пишутся с одной 
«Н» 

Ветряной

Ветреный (образовано не от 
слова «ветер», а от устар. 
глагола «ветрить») 

Незваный

Кованый

Жёваный

Раненый 

Труженик 



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ

1. Повторить правила

2.Выполнить письменно предлагаемый 
комплекс упражнений



Пишите грамотно
 и с удовольствием! 

Спасибо за работу и до новой 
встречи !


